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Следующий номер 
«Вечернего Ставрополя» 

выйдет в четверг, 3 ноября.

Героя сегодняшнего рассказа читателям пред-
ставлять не надо. Военкора телеканала «Рос-
сия» Александра Сладкова все мы прекрасно 
знаем – каждый день ждем его репортажей с 
передовой. Он из тех журналистов, которым 
верят. Верят не только телезрители, но и герои 
его сюжетов – бойцы и офицеры нашей армии. 
Это, пожалуй, самый главный критерий оценки 
работы журналиста, когда военные говорят о 
нем: честный...

Искусство говорить правду
…Впрочем, это качество сейчас становится 

необходимым для всего общества. Не только 
ложь – даже приукрашивание действительнос-
ти, как показала жизнь, может привести к тяже-
лым последствиям. Отвечая на вопрос, нужно 
ли создавать в вузах специальные факультеты 
военной журналистики, Сладков заострил вни-
мание на одной «маленькой» детали:

– Мы должны быть готовы говорить правду 
самим себе о себе. Если ее закупоривать, как 
бутылку крышкой, то незачем и огород горо-
дить... Я не говорю сейчас о секретной инфор-
мации... Хотя, поверьте на слово, – Александр 
усмехнулся, – нет ничего более секретного, 
чем грязный подворотничок.

Александр Сладков армию изучал всесто-
ронне и с самого детства. Родился в гарни-
зоне Монино под Москвой, окончил военное 
училище в Кустанае, служил в том числе и на 
Западной Украине. А придя в журналистику, 
работал практически во всех горячих точках 

информбюро
ШКОЛА № 37 
КРАЕВОГО ЦЕНТРА 
ЗАВОЕВАЛА 
ВТОРОЕ МЕСТО 
И ПРИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ 
СИМПАТИЙ 
НА ВСЕРОССИЙСКОМ 
КОНКУРСЕ
На минувшей неделе стали из-
вестны итоги Всероссийского 
конкурса «Успешная школа». Фи-
нал проходил в Москве.

На заключительном этапе за 
первенство боролись предста-
вители шестнадцати образо-
вательных учреждений со всей 
России.

– Школа № 37 краевой сто-
лицы стала серебряным при-
зером конкурса, а также об-
ладателем Приза зрительских 
симпатий. 48% от числа всех 
проголосовавших отдали пред-
почтение ставропольской ко-
манде, – сообщил губернатор 
СК Владимир Владимиров.

Глава региона и мэр Ставро-
поля Иван Ульянченко поздра-
вили с заслуженной наградой 
коллектив и пожелали новых 
побед.

МАСШТАБНЫЕ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 

ПРОВЕДУТ НА УЛИЦЕ 
ЛАНДШАФТНОЙ 

Как сообщают в городской ад-
министрации, комитет градо-
строительства приступил  к про-
цедуре утверждения про-екта 
планировки территории, распо-
ложенной вдоль этой транспорт-
ной артерии.

По окончании этой стадии 
будет разработана детальная 
проектная документация ре-
конструкции объекта. Эту рабо-
ту планируют завершить в буду-
щем году.

 – Уже сейчас можно гово-
рить о том, что дорога по улице 
Ландшафтной перестанет быть 
второстепенной, а станет клю-
чевым элементом в развитии 
дорожно-транспортной инфра-
структуры этого микрорайона 
и важным связующим звеном 
между улицами Доваторцев и 
Черниговской, – пояснил глава 
города Иван Ульянченко.

Согласно проекту, обнов-
ленная дорога будет расшире-
на до двух полос для движения 
автомобилей, предусмотрено 
строительство ливневки, очис-
тных сооружений, обустройс-
тво уличного освещения. Вдоль 
проезжей части оборудуют 
новые пешеходные развязки и 
велодорожку. Планируется со 
временем здесь запустить об-
щественный транспорт, в связи 
с чем специалисты запроекти-
руют остановочные карманы и 
площадку для разворота.

Ольга Тимофеева передала мобилизованным 
бронежилеты, каски и защитное снаряжение

П
однимались вопросы о га-
зификации сельских домов, 
устройстве детей в детские 

сады, о региональных выплатах 
участникам СВО. Принятые Оль-
гой Тимофеевой вопросы сразу 
отправлены по назначению в со-
ответствующие инстанции.

От имени Общероссийского на-
родного фронта Ольга Тимофеева 
передала в полк большую партию 
защитного снаряжения. Несколь-
ко десятков бронежилетов «Так-
тика» 5-го класса защиты, касок, 
противоосколочных очков и снай-

перских прицелов. Кроме того, 
коврики для снайперов и коврики 
для спальников, спальники, тер-
мобелье. На общую сумму около 
9 млн рублей. Снаряжение при-
обретено в рамках акции «Все для 
Победы!». Львиную долю средств 
на закупку выделил генеральный 
директор ставропольской стро-
ительной компании «ЭВИЛИН» 
Владимир Ткаченко. Экипиров-
ка будет востребована на линии 
фронта в Херсонской области, где 
сейчас воюет 25-й полк. 

– Сегодня никому не удастся 

отсидеться в стороне. Каждый из 
нас должен это понимать. И мно-
гие уже откликаются, помогают 
бойцам кто чем может. В рамках 
акции «Все для Победы!» мы пе-
редаем большую партию снаря-
жения, касок, бронежилетов. Это 
сегодня важно, как никогда. При-
каз нашим ребятам – вернуть-
ся живыми и здоровыми. Но мы 
должны сделать все, чтобы у них 
была полная защита, - отметила 
Ольга Тимофеева.

– Война – это и кровь, и боль, 
и грязь. Спасибо вам, что иде-
те защищать Родину. Знайте, мы 
здесь в тылу решим все вопросы 
ваших семей. А душой мы вместе 
с вами! – сказал  краевой депутат, 
полковник полиции, в прошлом 

командир СОБР УБОП при ГУВД 
Ставропольского края Сергей 
Шевелев. 

Напомним, Общероссийский 
народный фронт в рамках акции 
«Все для Победы!» собирает и 
централизованно доставляет на 
передовую гуманитарные грузы, 
некоторое оборудование, защит-
ную амуницию, теплые вещи. При-
соединиться к акции может каж-
дый на сайте https://pobeda.onf.
ru/ Центры сбора гуманитарных 
грузов открыты ОНФ совместно с 
региональными администрация-
ми во всех регионах страны, в том 
числе в Ставропольском крае. 
Перечислить средства на специ-
альные счета можно непосредс-
твенно на сайте проекта.

На плацу 25-го полка спецназа в Ставрополе депутат Госдумы Ольга 
Тимофеева встретилась с мобилизованными, которые проходят боевое 
слаживание. На встрече также присутствовали депутат краевой Думы, 
трижды кавалер ордена Мужества Сергей Шевелев и представители 
правительства Ставропольского края.

постсоветского времени. Имеет боевые ра-
нения и награды (кавалер двух орденов Му-
жества). Среди коллег заслуженно считается 
мэтром, чуть ли не классиком жанра... 

Тем удивительнее было услышать от Алек-
сандра Валерьевича, что он себя не только 
классиком, но и военным корреспондентом 
не считает.

– В моем понимании военкор – это Симо-
нов, Шолохов, другая плеяда... Да, есть люди, 
которые сегодня, увидев один-два раза, как 
танк стреляет, утверждают, что они военные 
журналисты... Нет, все сложнее намного...

 Александр Сладков, конечно, скромничает, 
но не лукавит – он действительно так считает… 
И очень высоко выставляет себе профессио-
нальную планку. Кстати, характеры и личности 
героев нашего времени мы изучаем пока еще 
не по книгам (хотя, надеюсь, и они будут напи-
саны)... Людей нынешней войны мы узнаем по 
репортажам и телеграм-каналам журналистов 
уровня Сладкова... А это важно, потому что 
войны выигрывают люди...

 Александра Валерьевича удивляют репор-
тажи с линии боевого соприкосновения, кото-
рые обездушены.

– …Если ты посвящен человеку, его поведе-
нию, его истории, его мнению, умей раскрыть 
человека. Вот мой отец (он тоже был воен-
ным) мог любого, как О.Генри, описать... Вот 
в чем интерес... А некоторые про танки только 
снимают! Но танк он как в Первую мировую 
был танком, так то же назначение по сей день 
сохранил – модификации только менялись... 

Ладно бы, если бы он вдруг взлетел – тогда 
можно было бы неделю ему уделить... А вот 
люди удивительные встречаются... Человек 
интереснее войны...

Денацификация идет
Кстати, по телеграм-каналу Сладкова мож-

но и противника изучать. Разные персоналии 
были у него в собеседниках из числа украин-
ских военнопленных. Ставропольские жур-
налисты попросили Александра поделиться: 
меняется ли наш противник психологически? 
Если это возможно, конечно, обобщить...

Александр Валерьевич подтвердил: да, 
пленные в большинстве уже другие... Хотя 
встречаются еще дерзкие – в том числе 
дерзкие при сдаче в плен. Но в целом – мно-
гое изменилось.

 Уточнение: Александр Сладков работает 
на Донбассе с 2014 года практически посто-
янно, дома в Москве за эти девять лет бывал 
гораздо реже, чем на линии боевого сопри-
косновения. Поэтому не удивляйтесь, что 
звучит местоимение «мы» в повествовании о 
событиях, происходивших задолго до начала 
нашей спецоперации. 

Окончание на 2-й стр.Журналисты собрались со всего края

А. Сладков: «Военкором не представляюсь»

внимание, 
прямая линия!

В четверг, 3 ноября, с 11-00 
до 12-00 на вопросы наших чита-
телей ответит главный участко-
вый Ставрополья.

Начальник отдела организа-
ции деятельности участковых 
уполномоченных полиции и по 
делам несовершеннолетних Глав-
ного управления МВД России по 
Ставропольскому краю полков-
ник полиции 

Владимир Геннадьевич 

СЕВОСТЬЯНОВ 

расскажет о ежедневной работе, 
объяснит, как узнать, кто ваш учас-
тковый, с какими вопросами мож-
но к нему обратиться, поможет 
разобраться в сложных ситуациях, 
связанных с отдельными правона-
рушениями.

Звонить можно по телефону 

75-99-59.

ЛЮДИ ИНТЕРЕСНЕЕ ВОЙНЫЛЮДИ ИНТЕРЕСНЕЕ ВОЙНЫ



№ 168, 1 НОЯБРЯ 2022 г.2
Сайт «ВС»

Начало на 1-й стр.

Это закономерное отождест-
вление. Война не только разделя-
ет, она и роднит людей – тех, кто 
плечом к плечу с тобой в одном 
окопе... Вот и защитники Донбас-
са для журналиста Сладкова дав-
но уже родные люди...

– Мы уничтожили тот костяк, 
который противостоял нам в 
2014, 2015 годах, – говорит Алек-
сандр Валерьевич. – Мы покон-
чили с ним! Украинцы, мобили-
зованные недавно, гораздо ниже 
тех, с кем нам приходилось стал-
киваться раньше, по своей моти-
вации войны... А у нас как раз все 
наоборот. Наши мобилизованные 
мотивированы, они способны 
грамотно вести бой (принимать 
грамотные решения на поле боя), 
готовы выполнять поставленные 
перед ними задачи... Кстати, я бы 
штрафовал за уничижительное 
слово «мобики», которое сейчас 
пытаются всунуть в оборот. Не-
допустимо позволять это в отно-
шении людей, которые идут нас 
защищать... И еще одна тема, 
которая в рядах противника очень 
актуальна (а у нас – нет). В остав-
ленных ВСУ окопах мы постоянно 
находим бутылки из-под препа-
ратов, расширяющих сознание, и 
залежи упаковок так называемых 
«стимуляторов»...

Александр Сладков не согла-
сен с утверждением, что из задач 
спецоперации незаметно испод-
воль убирается термин «дена-
цификация», ибо выполнить ее у 
России якобы не получается...

– Мы выполняем эту задачу, 
– говорит Александр Сладков. – 
Мы выбиваем фашизм вместе с 
носителями этой идеи. Это как в 
боксе – в определенный момент 

В стенах парламента краевой сто-
лицы побывала группа учащихся 
6 – 11-х классов гимназии ЛИК-
Успех. Для юных ставропольцев 
устроили экскурсию по старинно-
му зданию, в котором в начале ХХ 
столетия располагалась резиден-
ция губернатора.

Затем гимназисты направи-

лись в большой зал заседаний, 

где важнейшие для города ре-

шения принимаются депутатами 

действующего восьмого созыва. 

Под эгидой Министерства просвещения Российской Феде-
рации в Казани состоялся Всероссийский форум школьных 
спортивных клубов «Школьный спорт – путь к успеху каж-
дого ребенка». Форум проводился уже в четвертый раз, де-
виз этого сезона звучал в духе времени – ZА ШСК.

В Поволжском госуниверситете физической культуры, 
спорта и туризма, ставшем площадкой для мероприятия, 
собрались более шестисот представителей педагоги-
ческого сообщества и спортивных федераций, руково-
дителей ШСК, тренеров-преподавателей из всех уголков 
России. В режиме онлайн за событиями форума следили 
несколько тысяч участников.

Делегатом от Ставрополя в столицу Татарстана отпра-
вился директор школы № 50, депутат Ставропольской го-
родской Думы Алексей Хитров. Такое представительство 
было неслучайно. ШСК 50-й школы, созданный всего год 
назад и носящий символичное название «Олимпийские 
надежды», завоевал первое место в краевом конкурсе 
школьных спортивных клубов.

Развитию и поддержке спорта в возглавляемом учеб-
ном заведении Алексей Хитров уделяет особое внимание. 
В школе есть несколько классов спортивной направлен-
ности, работают секции волейбола, гандбола, футбола, 

Здесь о работе органа местного 
самоуправления ребятам расска-
зали спикер Ставропольской го-
родской Думы Георгий Колягин и 
депутат Николай Щипачев. Увле-
кательным наглядным пособием 

стал фильм, снятый в канун 25-ле-
тия современной Думы. Школь-
ники узнали, что летопись парла-
ментаризма в городе фактически 

пишется более двух столетий, с 

1808 года, когда впервые были 

От шестигласной Думы до наших дней: 
с историей местного самоуправления 
познакомились ставропольские школьники

избраны шесть так называемых 

гласных. О ярких личностях, вне-

сших вклад в развитие народного 

образования, новаторах и рефор-

маторах. О работе современных 

думских комитетов, порядке вне-

сения проектов, системе мест-

ного самоуправления, налоговой 

базе, позволяющей успешно реа-

лизовывать проекты на благо кра-

евого центра, Генеральном плане 

развития территорий и Стратегии 

социально-экономического раз-
вития.

Затем разговор продолжился 
в ключе, какой ребята хотели бы 
видеть Россию будущего. Про-
звучало, что завтрашний благо-
получный день страны во многом 
зависит и от них, нынешних гим-
назистов, от их бережного отно-
шения к исторической памяти, 
от настойчивости в овладении 
знаниями, от желания приносить 
пользу малой родине.

ЛЮДИ ИНТЕРЕСНЕЕ ВОЙНЫ
поединка ты хочешь противника 
уже просто порвать, а не занять 
первое место. А для этого надо как 
минимум выжить... А еще мы пла-
номерно «выбиваем» финансовые 
возможности того же Белецкого, 
например. Ведь до спецоперации 
он реально руководил двумя горо-
дами: Харьковом и Мариуполем. 
Реально, повторяю, руководил, 
подмяв под себя бизнес этих го-
родов. И на деньги, которые вы-
нимал у этого бизнеса, Белецкий 
затягивал молодежь в «черную 
дыру» – в свои скаутские клубы, в 
которых спортом можно было за-
ниматься бесплатно, социальные 
лифты предусмотрены... При этом 
ребята попадали под мощную 
идеологическую обработку. У Бе-
лецкого было больше 30 скаутских 
клубов (отрядов, в которые вхо-
дило порядка 35 тысяч человек). 
У него была своя служба безопас-
ности, как СС и СД, свой конгресс, 
свои полки – такие как «Азов» или 
прокси – как «Кракен»... Мы серь-
езно подбили мощь этой фашист-
ской структуры – в первую очередь 
финансовую. Белецкий не может 
богатеть в то время, когда бедне-
ет олигарх Ахметов. Плюс мы уже 
выбили очень многих активистов, 
и в эту организацию набирать но-
вых бойцов им уже труднее... С 
оружием дело обстоит сложнее. 
Необходимо пресечь поставки во-
оружений на Украину... Ну ничего 
– справимся...

Прозвучал вопрос и о том, су-
меют ли жители присоединенных 
к России территорий сохранить 
веру в Победу, продолжая под-
вергаться ожесточенным обстре-
лам.

– Уверен, что сохранят. Дейс-
твительно, долгое время как По-

беду мы рассматривали присо-
единение Донбасса к России. Это 
была цель, это была мечта... Но 
когда эта мечта сбылась, оказа-
лось, что до Победы еще далеко. 
Но это не поколеблет веры в то, 
что мы победим. Я был в Донецке 
все восемь лет, и могу сказать, что 
в самые тяжелые времена уныния 
и беспросвета (были и такие пе-
риоды) не менее 77 процентов 
жителей были за присоединение 
к России... 23 процента хотели 
кто замирения с Украиной, кто – 
утверждения ДНР как отдельного 
государства, кто-то готов был на 
любую юрисдикцию, лишь бы пе-
рестали стрелять... Но подавля-
ющее большинство были, есть и 
будут за Россию. Другое дело, что 
мы сами толком ничего не знаем 
про Донбасс... Мы пришли туда, а 
ничего не знаем про менталитет 
этого региона. А он очень инте-
ресный – там, например, никогда 
остро не вставал национальный 
вопрос, хотя регион многонацио-
нальный. И при этом одна и та же 
фраза жителями Донецка и Хер-
сона может быть воспринята и 
понята совершенно по-разному... 
Не плохо, не хорошо – просто по-
разному... Все это нужно изучать, 
больше узнавать друг друга...

Активная оборона 
и крепость Херсон
…Александр Сладков видел 

много войн: грузинско-абхазс-
кую, чеченскую, сирийскую, те-
перь – вот эту спецоперацию, в 
которой столько всего от разных 
войн намешано, что для себя 
сформулировать трудно, какая 
война у нас сегодня идет – граж-
данская, Отечественная или уже 
мировая. Для людей, имеющих 

опыт разных войн, именно она 
стала самой сложной – психоло-
гически так уж точно...

 Но для Александра Сладкова 
самым психологически сложным 
во всей его журналистской рабо-
те был первый штурм Грозного... 
Это, и правда, был ад, когда люди 
погибали прямо в кадре, когда 
все вокруг было в крови... Помнит 
он и чудовищное чувство, когда 
увидел, как из выбоины в стене 
на консервном заводе букваль-
но лился, низвергался на землю 
кроваво-красный поток. Волосы 
на голове зашевелились. Потом 
понял, что это томатная паста... 
«Стою и думаю: «Господи, Боже 
мой, приди в себя, товарищ»... 
Наверное, тот штурм Грозного 
был для меня тяжелее всего, по-
тому что на тот момент не было 
в моей жизни такого резкого пе-
рехода от мира к войне, не было 
и опыта боев в городе, где даже 
звук взрыва совершенно не соот-
ветствует той фонетической мо-
дели, к которой мы привыкли во 
время учений на полигоне или во 
время боя на открытой местнос-
ти... Это как будто лист железа с 
высоты падает...

...На Донбассе есть свои слож-
ности восприятия. Тут происходит 
накопление ощущения опаснос-
ти... Но самый тяжелый психоло-
гический момент и не только для 
меня – это отступление в Харь-
ковской области и оставление 
Красного Лимана в Донецкой. 
Мы, рожденные с пониманием 
Русской армии как непобедимой 
(а оно так и есть!), вдруг понима-
ем, что нас побеждают – пусть на 
определенном тактическом уров-
не, на определенном участке. Это 
очень тяжело было пережить.

– А как Вы оцениваете нынеш-
нюю обстановку на фронтах?

– Сейчас относительное за-
тишье. Не стагнация и увядание, 
а затишье. Мы стабилизируем 

линию фронта, но разом встать, 
взявшись за руки, не можем, по-
тому что нас сразу начнут бить. 
Мы ведем активную оборону, 
используя малейшую возмож-
ность занятия новых территорий, 
проведения разведывательных, 
диверсионных, огневых дейс-
твий. Именно так и происходит. 
Мы вывозим жителей Херсона, 
часть из них получают жилищные 
сертификаты для обустройства в 
большой России. Зачем мы это 
делаем – мы интегрируем этих 
людей в наше общество... Но 
главное – мы снимаем проблему, 
которую трудно решить в услови-
ях активизации боевых действий. 
Безопасность гражданского на-
селения может обеспечить толь-
ко его эвакуация. А это очень не-
просто – ведь некоторые не хотят 
эвакуироваться. Приведу пример 
с семьей из Зайцево (это при-
город Горловки). Не хотят люди 
уезжать, и все – хоть депортируй. 
Многодетная семья, и по этой 
семье все время долбят. Бабуш-
ка ранена, старшая дочь ранена, 
младшая контужена. Мэр Горлов-
ки чуть не силой их из Зайцево 
вытащил – послушались, только 
когда пригрозил лишить мамашу 
родительских прав...

…Но это Горловка. А в Херсо-
не мы формируем настоящую 
крепость, которая нужна нам для 
защиты Крыма, во-первых, а во-
вторых – для организации боль-
шого перевалочного пункта в 
район Приднестровья и Одессы. 
Эта же крепость позволяет нам, 
опираясь на Херсон, закрыть Чер-
ное море от противника. То есть 
у нас происходит очень много 
действий, которые мы называем 
активной обороной. Нам нужно 
накопить возможности для даль-
нейших действий.

Елена ПАВЛОВА.
Фото 

Александра ПЛОТНИКОВА.

фитнеса, дзюдо, рукопашного боя, тэг-регби, спортивно-
го ориентирования, проводятся занятия по целому ряду 
танцевальных дисциплин. Не забывают в 50-й и об интел-
лектуальном спорте, в числе секций значится шахматная. 

«Аксиому «В здоровом теле – здоровый дух» никто не от-
менял. Спорт не только дает нужные для нормального фи-
зического развития нагрузки, но и воспитывает в человеке 
такие полезные навыки и качества, как самоанализ и са-
модисциплина, стремление к совершенству, нацеленность 
на результат, воля к победе. Именно поэтому приобщаться 
к спорту нужно как можно раньше, еще в детстве. Школа 

– самое подходящее место для этого», – считает депутат.
Форум дал возможность обменяться опытом с коллега-

ми, позаимствовать интересные идеи и успешные практи-
ки, поделиться собственными наработками. Первый день 
был посвящен теоретической базе, директор ставрополь-
ской школы посетил тематическую площадку «Развитие 
содержания учебного предмета «физическая культура» в 
общеобразовательных организациях и новый ФГОС». Те-
матика второго была сформулирована как «День в спор-
тивном костюме»: гости форума поучаствовали в мастер-
классах спортивных федераций вместе с олимпийскими и 
паралимпийскими чемпионами и именитыми спортсмена-
ми. Любитель и знаток футбола, Алексей Хитров выбрал 
мастер-класс по спорту № 1. Экс-футболисты сборной 
России Андрей Аршавин, Руслан Пименов, Владимир 
Быстров и чемпион мира по пляжному футболу Борис Ни-
коноров провели открытый урок для казанских школьни-
ков в спортзале Поволжского университета. 

«Впечатления, конечно, незабываемые. С точки зрения 
технической организации и смыслового наполнения, ме-
роприятие, безусловно, относится к высшей категории, 
а с учетом того, что на таких площадках в очном формате 
мне не доводилось встречаться еще со времени локдауна, 
пожалуй, его можно даже назвать грандиозным. Появи-
лись новые контакты. Думаю, будем поддерживать связь с 
коллегами из других регионов, продолжать делиться сво-
ими мыслями и практическими достижениями в области 
развития школьного спорта и не только. С уверенностью 
могу сказать, что мы движемся в правильном направле-
нии. Школьному спорту быть! А наши «Олимпийские на-
дежды» когда-нибудь – и я верю, что очень скоро – обя-
зательно станут олимпийскими медалями», – подвел итог 
своей поездке Алексей Хитров.

Евгения КРАСАВИНА.

ZА ШСК: педагоги страны 
обсудили перспективы 
развития школьного спорта 
на Всероссийском форуме
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Под председательством гу-
бернатора Владимира Влади-
мирова состоялось совеща-
ние, посвященное развитию 
систем обращения с твердыми 
коммунальными отходами и 
водоснабжения в Ставрополь-
ском крае.

Как сообщил министр жилищ-
но-коммунального хозяйства края 
Александр Рябикин, Ставрополь-
ский край одним из первых субъ-
ектов Российской Федерации 
перешел на новую систему обра-
щения с твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО).

На сегодняшний день услугами 
по вывозу ТКО охвачено все на-
селение Ставрополья. При этом 

ГЛАВА КРАЯ ПОРУЧИЛ ОБЕСПЕЧИТЬ 
ПРОФИЛАКТИКУ ВОЗНИКНОВЕНИЯ НОВЫХ 
НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ СВАЛОК

собираемые отходы направля-
ются только на лицензированные 
объекты, которых в крае 11. На 
каждом из полигонов установле-
ны мусоросортировочные линии. 
Сегодня обработку на них прохо-
дит уже около 90% поступающих 
отходов, что более чем вдвое 
превышает целевой показатель 
федерального проекта «Форми-
рование комплексной системы 
обращения с ТКО» на текущий 
год.

По итогам 2021 года доля пе-
реработки отходов, отобранных 
из общего количества ТКО, со-
ставила 15% – ранее этот показа-
тель не доходил до 1%. В процес-
се решения вопрос раздельного 
накопления мусора.

В настоящее время для обес-
печения жителей Ставрополья 
коммунальной услугой по обра-
щению с ТКО задействовано 455 
единиц специализированной 
техники. В том числе 280 – совре-
менные мусоровозы, сумма час-
тных инвестиций на приобрете-
ние которых составила около 1,8 
млрд рублей. Также региональ-
ными операторами и их подряд-
чиками с 2018 года закуплено 19 
тысяч контейнеров на сумму 137 
млн рублей.

Глава края обратил внимание 
участников совещания на необ-
ходимость дальнейшего совер-
шенствования системы обраще-
ния с коммунальными отходами. 
Особый акцент сделан на необ-

ходимости выработки мер для 
предотвращения возникновения 
новых несанкционированных сва-
лок. В том числе Владимир Вла-
димиров поручил проработать 
вопрос ужесточения ответствен-
ности за вывоз мусора в необору-
дованные для этого места.

Губернатор подчеркнул важ-
ность конструктивного диалога 
между компаниями – региональ-
ными операторами, отвечающи-
ми за сбор и утилизацию мусора, 
и администрациями муниципали-
тетов.

– Цивилизованное, удобное 
для людей и жизненно важное для 
экологии обращение с отходами 
– наша общая задача. Прошу глав 
и регоператоров выстроить эф-
фективный диалог в этой работе, 
чтобы оперативно и совместно 
решать все стоящие перед нами 
вопросы, – сказал Владимир Вла-
димиров.

Отдельно был рассмотрен воп-
рос обеспечения водоснабжени-

ем жителей Ставропольского 
края. В настоящее время минЖКХ 
края ведется работа по проекти-
рованию и строительству 110 объ-
ектов водоснабжения и водоотве-
дения на территории региона.

В том числе в 2023 году за-
планировано строительство 34 
объектов водоснабжения и водо-
отведения общей стоимостью бо-
лее 2 миллиардов рублей. В 2024 
году – 64 объектов на общую сум-
му почти 10 миллиардов рублей. 
Финансирование будет осущест-
вляться из фонда национального 
благосостояния, а также в рамках 
федерального проекта «Чистая 
вода».

– В первую очередь мы берем-
ся за самые проблемные объек-
ты в тех территориях, где нужно 
решить острые вопросы с водой. 
Для этого участвуем во всех фе-
деральных программах. И эта 
работа будет продолжена, – про-
комментировал Владимир Вла-
димиров.

ВЛАДИМИР 
ВЛАДИМИРОВ: 
СТАВРОПОЛЬЕ ДОЛЖНО 
СТАТЬ КРУПНЫМ ЦЕНТРОМ 
СЕМЕНОВОДСТВА 
В РОССИИ
Губернатор Владимир Владимиров про-
вел совещание, посвященное развитию 
семеноводства в крае. 

В его работе приняли участие члены 
правительства края и региональные ми-
нистры, руководство государственных ис-
следовательских учреждений и краевого 
аграрного университета, представители 
агробизнеса. Обсуждено исполнение по-
ручения главы региона о создании в крае 
центра по производству семян отечест-
венной селекции. В первую очередь речь 
идет о таких культурах, как кукуруза, под-
солнечник и сахарная свекла, по которым 

пока сохраняется зависимость от внешних 
поставок.

–  Это стратегический объект для края 
и для всей страны – сейчас на повестке 
обеспечение импортозамещения и продо-
вольственной безопасности. У Ставропо-
лья есть потенциал для того, чтобы стать 
центром семеноводства в России. Необ-
ходимо, чтобы к решению этой задачи под-
ключились все – начиная от государства и 
науки до агробизнеса. Совместные усилия 
должны помочь нашим семенам в будущем 
сформировать значительную часть внут-
реннего рынка, – сказал губернатор.

При этом в лаборатории должен прово-
диться весь цикл работ – от научных иссле-
дований и молекулярной селекции гибри-
дов до производства семенного материала, 
который впоследствии может быть исполь-
зован в хозяйствах, нацелил Владимир 
Владимиров. В этой работе может быть за-
действована имеющаяся в распоряжении 
края селекционная база, которая насчиты-
вает более 100 тысяч сортообразцов. Глава 

региона поручил подготовить дорожную 
карту по созданию центра. 

ФЕРМЕРСКИЕ ХОЗЯЙСТВА 
СТАВРОПОЛЬЯ 
НАРАСТИЛИ 
ПРОИЗВОДСТВО 
БАРАНИНЫ
За 9 месяцев текущего года в крае сель-
хозработники всех категорий произвели 
более 18,8 тыс. тонн баранины. Значи-
тельный вклад в общее дело внесли 
крестьянские (фермерские) хозяйства, 
которые произвели более 10,5 тыс. тонн 
баранины. Показатель, который удалось 
достигнуть фермерам-животноводам 
Ставрополья, на 3% выше уровня, до-
стигнутого годом ранее.

Увеличению производства качествен-
ной мясной продукции способствуют меры 
государственной поддержки, позволяю-

щие хозяйствам компенсировать часть по-
несенных затрат.

«В рамках реализации мероприятий 
краевой государственной программы «Раз-
витие сельского хозяйства» на поддержку 
производства баранины предусмотрено 
17,8 млн рублей. В настоящее время кра-
евым минсельхозом проводится прием до-
кументов сельхозпроизводителей по этому 
направлению государственной поддержки, 
который продлится до 7 ноября. В 2021 
году было просубсидировано производс-
тво порядка 906 тонн баранины», – отметил 
заместитель министра сельского хозяйс-
тва Ставропольского края Виктор Фетисов.

Напомним, при поддержке губернатора 
Владимира Владимирова в регионе ре-
ализуется масштабный инвестиционный 
проект, направленный на создание откор-
мочных площадок, улучшение племенных 
характеристик поголовья овец. Планиру-
ется, что его реализация позволит приба-
вить к краевому производству баранины 
до 5 тыс. тонн продукции в год.

По материалам  органов исполнительной власти Ставропольского края, управления по информационной политике аппарата правительства Ставропольского края.

из официальных источников

Из Камчатской области 
ограничат вывоз икры
Отныне один человек сможет 

вывести на самолёте с Камчатско-
го полуострова не больше десяти 
килограммов икры. Этот период 
пока обозначен сроком с ноября 
текущего года по август 2025-го. 
Это касается деликатесного про-
дукта непромышленного произ-
водства, не отмеченного марки-
ровкой и без заводской упаковки. 
Эта мера введена для того, чтобы 
добиться двух целей. Во-первых, 
государство хочет ограничить вы-
воз из Камчатской области неза-
конно добытой икры. А во-вторых, 
есть задача снизить ущерб, кото-
рый, как оценивают в министерс-
тве рыбного хозяйства данного 
субъекта, каждый год составляет 
порядка пятнадцати миллиардов 
рублей.

Бутилированную воду 
посчитают
С ноября этого года информа-

цию об обороте и списании про-
маркированной воды нужно будет 
передавать при помощи системы 
электронного оборота документов. 
С первого дня последнего осенне-
го месяца это обяжут делать всех 
торгующих водой бизнесменов. 
Такая мера вводится для снижения 
оборота контрафакта в отрасли. 
Стоит отметить, что в настоящее 
время аналогичные требования 
уже распространяются на многие 
другие товары. Речь, в частности, 
идёт о табачных изделиях, обуви, 
лекарствах, товарах легкой про-

актуально

НОВОЕ В НОЯБРЕ 
В нашей стране в ноябре текущего года вступят в силу некоторые 
новые законы. Они касаются сфер торговли и пенсионного обеспе-
чения населения, государственной финансовой системы и частич-
ной мобилизации. Подробнее об этом в следующем материале.

мышленности, духах, шубах, фото-
аппаратах и шинах.

Самые немолодые 
пенсионеры получат 
надбавку
Это касается тех граждан Рос-

сийской Федерации, которые от-
метили 80-летие в октябре текуще-
го года. Касается это увеличения 
фиксированной надбавки к стра-
ховой пенсии по старости, которая 
сейчас равняется 7220 рублям. Для 
тех людей, которым исполнилось 
80 лет, эта сумма составит теперь 
14441 рубль. Важно, что подавать 
заявление на получение такой над-
бавки вовсе не нужно, так как про-
цесс работает автоматически.

Ряду пенсионеров 
выплаты повысят
Это касается летчиков и шах-

тёров, которым с 1 ноября увеличат 
размер дополнительных выплат к 
пенсиям. Такое повышение получат 
члены экипажей самолётов граж-
данской авиации, у которые есть 
необходимая выслуга лет. Такой 
срок составляет 25 лет для муж-
чин и не менее 20 лет для женщин. 
Попадают под действие льгот ряд 
работников угольной промышлен-
ности и частей горноспасателей. 
Размер финансовой подпитки для 
представителей таких профессий 
пересматривают в сторону увели-
чения четыре раза в год – в первые 
дни февраля, мая, августа и нояб-
ря. По данным Пенсионного фонда 
России, доплату получат порядка 
50 тысяч лётчиков и около 35 тысяч 
шахтеров.

Программное обеспечение 
для государственных 
органов
С начала ноября государствен-

ным учреждениям Российской 
Федерации помогут перейти на 
отечественное программное обес-
печение, которое разрешат ис-
пользовать на условиях открытой 
лицензии. Такая система предпо-
лагает доступный код, с помощью 
которого можно посмотреть и со-
здавать новые версии программ. 
Данная возможность позволит 
государственным органам власти 
быстро и комфортно перейти на 
российский софт. Участие в экс-
перименте примут федеральные 
министерства внутренних дел, а 
также цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций. Кроме 
того, в процессе примут участие 
общероссийский фонд развития 
информационных технологий и 
служба государственной регист-
рации, кадастра и картографии. 
Стоит напомнить, что Президент 
страны Владимир Путин ранее 
запретил закупать зарубежное 
программное обеспечение для го-
сударственных учреждений без со-
гласования с профильным ведомс-
твом. С начала 2025 года его и вов-
се будет запрещено использовать 
на критической инфраструктуре.

Ограничение в сделках 
для неквалифицированных 
инвесторов
Российские брокеры не будут 

исполнять поручения неквали-
фицированных инвесторов, если 
доля иностранных ценных бумаг 
из недружественных стран в порт-
феле составляет более десяти 
процентов. Ранее это ограниче-
ние составляло 15%, однако уже с 
декабря таких иностранных бумаг 
в портфеле должно быть не более 
5%. Мера необходима для того, 
чтобы снизить риски обычных ин-
весторов, поскольку недружест-

венные страны в любой момент 
могут заблокировать возможность 
распоряжаться приобретенными 
активами. От подобных действий 
пострадали уже более пяти милли-
онов российских инвесторов.

Установка турникетов 
на стадионах
Приказ Минспорта о системах 

контроля на объектах спорта на-
чнет действовать с 2 ноября. Пред-
полагается, что пройти на стадион 
можно будет только через КПП, 
турникет или моторизированную 
калитку. На проходных должны 
быть обустроены специальные 
считывающие зоны, идентифици-
рующие Fan ID зрителя, которые 
определят статус человека и раз-
решат или запретят вход на ста-
дион. Напомним, что специальные 
паспорта болельщиков ввели в 
России в июне 2022 года.

Маркировка электронных 
сигарет в ЕАЭС
Закон о специальной маркиров-

ке Евразийского экономического 
союза для электронных сигарет и 
электронных испарителей вступит 
в силу 2 ноября. Страны, входящие 
в союз, определят дату, когда это 
требование будет обязательным. 
Товары без этой маркировки за-
претят продавать на территории 
России – дату запрета также опре-
делят позже.

Таможенники 
смогут блокировать 
движение автотранспорта
С 7 ноября таможенникам раз-

решат блокировать движение гру-
зового транспорта. Работник тамо-
женной службы, остановивший ав-
томобиль, обязан представиться и 
при необходимости предоставить 
служебное удостоверение. Тамо-
женник имеет право запросить ин-
формацию о перевозимом грузе, 
применять специальные средства 
и блокировать движение транс-

порта, если водитель попытается 
скрыться от мобильной группы.

Банки смогут проверять 
факт мобилизации 
через Федеральную 
налоговую службу
Банки смогут запрашивать ин-

формацию у налоговиков о моби-
лизованных бизнесменах, которые 
запросили кредитные каникулы, но 
не предоставили кредитору под-
тверждающие документы. ФНС 
предоставит подтверждение в пя-
тидневный срок, на основании чего 
банк одобрит предпринимателю 
кредитные каникулы.

Изменение схемы выдачи 
биометрических 
загранпаспортов
30 ноября останавливается воз-

можность получения биометричес-
ких загранпаспортов через МВД. 
Теперь оформить такой документ 
можно будет через МФЦ. Клиен-
там нужно написать заявление, 
получить персональный штрихкод 
и отсканировать его в криптобио-
кабине. Для получения паспорта 
нужно предоставить следующие 
биометрические данные – изобра-
жение лица, отпечатки пальцев.

Уволенным военным 
разрешат хранить кортики 
без разрешения Росгвардии
С 30 ноября уволенным во-

енным больше необязатель-
но регистрировать кортики в 
Росгвардии. Руководители госу-
дарственных военизированных 
организаций смогут передавать 
холодное оружие на пожизненное 
хранение уволенному с правом 
ношения формы сотруднику. Раз-
решение на хранение и ношение 
оружия получать также не нужно. 
Авторы законопроекта отмечают, 
что ношение кортиков связано с 
традицией – их не применяют для 
поражения.

Подготовил Олег ЧЕСНОКОВ. 
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БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА ТО, ЧТО ЖИВЕМ
В этом году наша страна и весь мир отметили 77-ю годов-
щину Победы в Великой Отечественной войне. «Вечерка» 
продолжает цикл публикаций в рамках проекта «Рожденные 
победителями». Напомним, что он стартовал 23 февраля 
2019 года, в День защитника Отечества. Уже четвертый год 
мы готовим короткие рассказы о ныне живущих участниках 
Великой Отечественной войны совместно с комитетом тру-
да и социальной защиты населения администрации города 

Ставрополя, поздравляя всех именинников каждого месяца. 
Эти участники Великой Отечественной войны родились в раз-
ные дни. Обращаем ваше внимание: информацию о ветеранах 
Великой Отечественной войны мы публикуем в близкие к вы-
ходу газеты даты.

ПРИНИМАЛ УЧАСТИЕ В БЕРЛИНСКОЙ 
ОПЕРАЦИИ, ПОЛУЧИЛ МЕДАЛЬ 

«ЗА ВЗЯТИЕ БЕРЛИНА»
Михаил Семенович Давыдов родился 1 ноября 

1925 года в деревне Озерки Рузаевского района Мор-
довской АССР.

В декабре 1942 года поступил в Чкаловское (Оренбург-
ское) военное авиационное училище штурманов, после 
окончания в июне 1944 года был направлен в 18-й запас-
ной авиационный полк города Кировограда.

В декабре 1944 года в составе 650-го авиационного 
полка бомбардировщиков 188-й авиационной дивизии 
15-й воздушной армии 1-го Белорусского фронта при-
нимал участие в освобождении Польши, Чехословакии, 
в Берлинской операции. 

Ветеран награжден орденом Отечественной войны 
II степени, медалями «За взятие Берлина», «За боевые 
заслуги», «За победу над Германией в Великой Отечест-
венной войне 1941-1945 гг.», имени Жукова.

В мирное время Михаил Семенович окончил военно-
воздушную академию. Служил в Оренбургском летном 
училище, затем - до 1978 года - в Ставропольском вы-
сшем военном училище летчиков и штурманов. Ушел в 
отставку в звании полковника. 

В 1972 году за освоение новой техники ему было при-
своено звание «Заслуженный штурман СССР».

Михаил Семенович Давыдов прослужил в армии 
35 лет. Освоил 11 типов самолетов.

Многое на этой премьере в театре-
студии «Слово» было впервые. На-
чать с того, что в зале Ставрополь-
ского Дворца детского творчества 
было совершенно пусто. Все немно-
гочисленные зрители, которых при-
гласили на спектакль, разместились 
на сцене. Однако прежде, на входе в 
«закулисье», им предложили надеть 
маски, закрывающие глаза, и, взяв 
за руки, сопроводили на зритель-
ские места. 

Всё это было необходимо для 
того, чтобы публика подготови-
лась к восприятию спектакля, 
поставленного специально для 
слепых и слабовидящих людей. 
Команда театра-студии «Слово» 
имени Владимира Гурьева впер-
вые взялась за такую работу в 
рамках гранта Президентского 
фонда культурных инициатив. В 
результате получился спектакль 
«Про Ёжика и Медвежонка» по 
сказкам Сергея Козлова. Помощь 
в его создании оказало волонтер-
ское движение «Простые люди».

Кто из вас не видел гениаль-
ный мультфильм режиссера 
Юрия Норштейна «Ёжик в тумане» 
или мультсериал о приключениях 
Ежика и Медвежонка в выдуман-
ной стране Тилимилитрямдии?.. 
Эти душевные, на первый взгляд 
незамысловатые истории, напи-
санные для детей, своей смыс-
ловой многослойностью и одно-
временно наивным взглядом на 
окружающий мир привлекают и 
взрослых людей. 

Незадолго до премьеры на 
родной сцене актеры «Слова» 
сыграли свой новый спектакль в 
Кисловодске для воспитанников 
специальной (коррекционной) 
общеобразовательной школы-ин-
терната № 18 и получили востор-
женные отзывы. Руководителям 
театра-студии «Слово» Евгению и 
Юлии Пересыпкиным было важно 
получить обратную связь, отзывы 
именно тех зрителей, для которых 
был задуман этот проект. 

Идея организовать инклю-
зивный показ для слабовидящих 
детей, их родителей, студентов-
окулистов, журналистов пришла 
позже. Кроме всего прочего, со-
здатели необычной постановки 
хотели помочь зрячим людям про-
будить внутреннее зрение и дать 
возможность ощутить, как вос-
принимают окружающий мир те, 
кто лишены возможности видеть. 

Хочу поделиться собственными 
впечатлениями, ведь я, в отличие 
от нашего фотокорреспондента, 
вместе с другими зрителями си-
дела в маске и абсолютно ничего 
не видела. Оказалось, что отсутс-
твие визуальных образов застав-
ляет мозг включаться в нестан-
дартном режиме. В темноте он 
учится создавать умозрительную 
картинку, полагаясь на голоса ар-
тистов, капли дождя, запахи рас-
тений, лесные шорохи, дуновение 
ветерка, шелест листьев и другие 
рукотворные явления, хитроумно 
создаваемые студийцами по ходу 
действия. 

Нетрудно было представить, 
как на полянке встречаются Ёжик 

В ТЕАТРЕ-СТУДИИ «СЛОВО» ПОСТАВИЛИ СПЕКТАКЛЬ, 
КОТОРЫЙ МОЖНО УСЛЫШАТЬ, ПОТРОГАТЬ И ДАЖЕ ПОНЮХАТЬ

(Егор Ноговицын) и Медвежонок 
(Никита Репин). Как постепенно 
сказочный лес наполняется дру-

гими обитателями, появляется 
Волк (Наталья Подсвирова), по-
даёт голос Осёл (Вячеслав Рож-

Зрители театра-студии «Слово» 
впервые смотрели спектакль 

с закрытыми глазами

Команда спектакля «Про Ёжика и Медвежонка»
ков), поёт свою болотную арию 
Лягушка (Анна Жигалова), то-
ропливо барабанит лапками по 

земле Заяц (Арина Ильинова). 
Когда сюжетная линия дошла до 
романтической истории о том, 
как Ёжик влюбился в Ромашку, 
откуда-то потянуло терпким рас-
тительным ароматом. У зрите-
лей обострились не только слух 
и обоняние. Ощущались легкие 
прикосновения веток деревьев 
и еловых иголок. Из налетевшей 
тучки накрапывал дождик. Когда 
спектакль завершился, зрители 
сняли маски и не сразу вернулись 
в привычную реальность. Иногда 
людям с обычным зрением сле-
дует ненадолго оказаться в тем-
ноте, чтобы оценить то, чем их 
наделила природа… 

На минувшей неделе артисты 
театра-студии «Слово» показали 
новый спектакль в Ставрополь-
ской краевой библиотеке для 
слепых и слабовидящих имени 
В. Маяковского. Его зрителями 
стали читатели и коллектив, кото-
рый возглавляет директор Екате-
рина Сергеевна Захарова. 

«Очень радует, что наше твор-
чество, направленное на то, чтобы 
театральные спектакли станови-
лись доступны всем, независимо 
от физических особенностей», 
- написали на своей странице в 
соцсети создатели необычного 
проекта. Коллектив, который на 
протяжении всего своего много-
летнего существования работал 
в традиционном театральном 
формате, благодаря новой поста-
новке расширил свои творческие 
горизонты. 

Ольга МЕТЕЛКИНА.
Фото 

Александра ПЛОТНИКОВА.

А лесной ветерок А лесной ветерок 
можно сделать так…можно сделать так…

Зрители могли 
потрогать 
траву

Медвежонок (Никита Репин) 
и Ёжик (Егор Ноговицын)
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Это сейчас есть множество 
магазинов и центров, где можно 
купить различные цветы - начиная 
от самых привычных и заканчивая 
настоящей экзотикой. 25 лет на-
зад именно на выставке, которая 
прошла в кинотеатре «Орленок», 
ставропольцы смогли впервые 
приобрести цветы себе домой. 

Вскоре к цветоводам «Сен-
полии» стали присоединяться 
другие любители растений. Клуб 
прирастал новыми членами, тем 
самым увеличивая свою числен-
ность и количество предлагае-
мых на выставках экземпляров. 
На время цветоводов принял Дом 
народного творчества. Именно 
там они начали проводить свои 
мероприятия.

Некоторые члены клуба не 
просто выращивают цветы, но и 
занимаются селекцией. Так, были 
выведены новые сорта глоксинии 
и цикламенов. Они имеют пре-
красные качества и пользуются 
спросом у потребителей. 

Клубом руководит Нина Анцу-
пова. Вот уже 17 лет она направля-
ет энтузиастов в светлое будущее. 
С каждым годом организация 
развивается все активнее. Нина 
Федоровна сейчас единствен-
ная, кто начинала работать в клу-
бе четверть века назад. Все-таки 
жизнь - изменчивая штука. У лю-
дей меняется место проживания, 
возникают иные обстоятельства, 
которые не позволяют принимать 
участие в деятельности объеди-
нения. Однако клуб - это большая 
семья, где поддерживается связь 
с другими родственниками по 
духу и хобби. Они часто встреча-
ются, пьют чай и разговаривают о 
жизни. 

Каждый член клуба - настоя-
щий патриот Ставрополя. Дело 
в том, что каждому цветку нужен 
постоянный уход. А значит - дол-
гие поездки участники организа-
ции не могут себе позволить. Вот 
и выходит, что свое дело люди 
посвящают красоте, которая при-
носит радость местным жителям.

ВЫСТАВКА – 
НАСТОЯЩАЯ 

РЫНОЧНАЯ СИСТЕМА 
С ЭЛЕМЕНТАМИ 
СОЦИАЛИЗМА

Главное детище клуба – это 
выставки. Подобные мероприя-

ЦВЕТЫ – ЭТО ЧЛЕНЫ СЕМЬИ
Клуб цветоводов «Сенполия» в Ставрополе появился 25 лет назад. Тогда в его состав вошли 

всего четверо любителей фиалок. Они даже не считали себя клубом. Просто цветоводы реши-

ли, что их прекрасное детище должны увидеть не только друзья и родственники. Решено было 

организовать первую в истории Ставрополя выставку флоры. 

тия - сезонные, и проходят они 
шесть раз в год. На протяжении 
трех последних лет каждый месяц 
весны и осени цветоводы соби-
раются в выставочном зале Со-
юза художников России. Так ска-
зать, красота дополняет красоту. 
Простите за тавтологию,  но она 
здесь уместна как никогда! 

У выставок есть ряд преиму-
ществ. Во-первых, это качество 
товара. Каждому цветку член объ-
единения отдает частичку своей 
души. Только качественный грунт, 
своевременный полив и правиль-
ный уход. Никаких подкормок и 
синтетических материалов. По-
этому, купив цветок на выставке, 
можно быть уверенным, что дома 
он не зачахнет.

Во-вторых, на выставках очень 
низкие цены. В магазинах подоб-
ный товар стоит несколько тысяч 
рублей. В то время как на ме-
роприятиях «Сенполии» средняя 
цена около 200 руб. Дело в том, 
что проведение выставок – это 
хобби для цветоводов. Поэтому 
у них нет цели получить прибыль. 
Все заработанные средства они 
тратят на выращивание новых 
растений. 

В-третьих, цветы на выставках 
полностью отражают спрос по-
купателей. Нина Федоровна от-
мечает, что клуб часто проводит 
опросы среди посетителей как на 
самих мероприятиях, так и в со-
циальных сетях. Таким образом, 
цветоводы узнают, каких сортов и 
видов не хватает на выставках. И 
уже в следующий раз покупатели 
могут приобрести то, чего они так 
ждали. 

В-четвертых, самое главное. 
Допустим, вы давно хотите за-
вести цветы дома, но не знаете, 
как ухаживать за растениями. На 
выставке вам с этим помогут! Так 
как любой экземпляр для цве-
товода родной, то он не может 
допустить его гибели. Поэтому 
покупателю расскажут, как обра-
щаться с цветком, чтобы тот про-
жил как можно дольше.

 

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
«Сенполия» не планирует сто-

ять на месте. Сейчас самое глав-
ное – качественно закрыть сезон. 
Последняя выставка пройдет 
26 - 27 ноября в здании Союза ху-
дожников России с 9:00 до 16:00. 

В следующем году клуб пла-
нирует небольшое расшире-
ние. Если раньше в помещении 
Союза художников России им 
хватало лишь одного зала, то 
сейчас объединение пользуется 
сразу тремя. Кроме того, орга-
низация собирается предста-
вить на выставке новые сорта и 
виды цветов. Возможно, чаще 
будут приглашать цветоводов 

из Краснодарского края, кото-
рые привозят садовые расте-
ния, пользующиеся большой 
популярностью. 

Мы желаем клубу только про-
цветания и успехов! Пусть их хоб-
би еще очень долго радует души и 
сердца ставропольцев. 

Геннадий КРИШТОФОРОВ.
Фото автора 

и Александра ПЛОТНИКОВА.

Созданная в тяжелые дни пандемии ко-
ронавируса общественная организация 
начинала свою работу с небольшой ини-
циативной группы под руководством Ар-
тура Гюлумяна. 

Сам Артур стал волонтером в конце 
марта 2020 года, когда участвовал в 
акции по доставке жизненно необхо-
димых медикаментов из краевого эн-
докринологического диспансера оди-
ноким пожилым людям, болеющим 
диабетом. Позже Артур Гюлумян воз-
главил движение автодобровольцев, 
которые вызвались помогать городс-
ким поликлиникам, доставляя врачей 
по адресам пациентов. Для медиков, 
не справлявшихся  в то время с огром-
ной нагрузкой, это стало ощутимой 
поддержкой. Затем ставропольские 
автоволонтеры в партнерстве с пред-
ставителями бизнеса поддержали со-
трудников скорой помощи. В феврале 
этого года они ежедневно доставляли 
ланчбоксы с горячими обедами для 
выездных бригад на краевую станцию 
скорой помощи. 

Весной автоволонтеры начали со-
бирать и отправлять гуманитарную 
помощь жителям освобождённых 
территорий Донбасса. Когда в край 
прибыли беженцы из Донецкой и Лу-

ганской народных республик, присту-
пили к сбору необходимого  для них. 
Осень принесла новые заботы. Артур 
Гюлумян опубликовал очередную ин-
формацию в чате команды: «Начина-
ем сбор посылки для наших военных, 
находящихся в районе специальной 
операции на Украине» и присоединил 
к сообщению список особо необходи-
мых вещей и предметов. На призыв 
мгновенно откликнулись участники 
движения автоволонтеров, которых с 
каждым днем становится всё больше. 
К их группе регулярно присоединяют-
ся единомышленники и помощники. 

Сегодня команду «Автоволонтёр 
Ставрополь» поздравил с первым 
днём рождения депутат Государствен-
ной Думы Федерального Собрания РФ 
Михаил Кузьмин. «Само понятие «во-
лонтер» говорит о многом, - сказал в 
видеообращении на своей странице в 
соцсети Михаил Владимирович. – Не 
счесть добрых дел, которые сделали 
они за этот истекший год, оказывая 
поддержку военнослужащим и тем 
людям, которым нужна помощь здесь, 
на «гражданке»… Благодарю за вашу 
миссию, которую вы взяли на себя, за 
вашу гражданскую позицию».

Фото 
«Автоволонтёр Ставрополь».

Команде «Автоволонтёр Ставрополь» исполнился один год

В августе ставропольские автоволонтёры 
помогли собрать в школу детей из семей беженцев, прибывших с востока Украины
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
о результатах конкурса на замещение вакантной должности 

муниципальной службы в комитете городского хозяйства 
администрации города Ставрополя

На основании протокола № 4 заседания конкурсной ко-
миссии от 31.10.2022 победителем конкурса на вакантную 
должность заместителя руководителя комитета городского 
хозяйства администрации города Ставрополя признан Вол-
ков Сергей Александрович.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о предоставлении земельного участка 

для индивидуального жилищного строительства, 
ведения личного подсобного хозяйства  

в границах населенного пункта, садоводства
Комитет по управлению муниципальным имуществом го-

рода Ставрополя (далее – комитет) информирует о возмож-
ности предоставления земельного участка для индивидуаль-
ного жилищного строительства.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земель-
ного участка для вышеуказанных целей, в течение 30 дней со 
дня опубликования и размещения настоящего извещения 
вправе подавать заявления о намерении участвовать в аук-
ционе на право заключения договора аренды такого земель-
ного участка (далее – аукцион).

Заявления о намерении участвовать в аукционе прини-
маются по адресу: город Ставрополь, проспект К. Маркса, 
92. Способ подачи заявлений о намерении участвовать в 
аукционе: лично на бумажном носителе.

Дата окончания приема заявлений о намерении участво-
вать в аукционе: 01.12.2022.

Адрес или иное местоположение земельного участка: 
город Ставрополь, улица Тюльпановая, 3/1.

Кадастровый номер земельного участка:
Площадь земельного участка в соответствии со схемой 

расположения земельного участка: 612 кв.м.
Для ознакомления со схемой расположения земельно-

го участка, в соответствии с которой предстоит образовать 
земельный участок, граждане, заинтересованные в предо-
ставлении земельного участка для вышеуказанных целей, 
могут обращаться в комитет по адресу: город Ставрополь, 
проспект К. Маркса, 92, каб. 206. 

Извещение о предоставлении земельного участка
для индивидуального жилищного строительства

Комитет по управлению муниципальным имуществом го-
рода Ставрополя сообщает о возможности предоставления 
земельного участка в собственность для индивидуального 
жилищного строительства.

 Адрес (описание местоположения) земельного участка: 
Ставропольский край, город Ставрополь, улица Отрадная, 39.

Кадастровый номер земельного участка: 
26:12:020906:708 
Площадь земельного участка: 1000 кв.м.
Граждане, заинтересованные в предоставлении земель-

ного участка, вправе подавать заявления о намерении участ-
вовать в аукционе по продаже права на заключение договора 
аренды земельного участка в течение 30 дней со дня опубли-
кования извещения.

Заявления о намерении участвовать в аукционе прини-
маются по адресу: город Ставрополь, проспект Карла Мар-
кса, дом 92.

Способ подачи заявлений о намерении участвовать в 
аукционе: лично на бумажном носителе.

Дата окончания приема заявлений о намерении участво-
вать в аукционе: 01.12.2022.

Извещение о предоставлении земельного участка
для индивидуального жилищного строительства

Комитет по управлению муниципальным имуществом го-
рода Ставрополя сообщает о возможности предоставления 
земельного участка в собственность для индивидуального 
жилищного строительства.

Адрес (описание местоположения) земельного участка: 
Ставропольский край, город Ставрополь, улица Евдокиевс-
кая, 45.

Кадастровый номер земельного участка: 
26:12:020906:591 
Площадь земельного участка: 1000 кв.м.
Граждане, заинтересованные в предоставлении земель-

ного участка, вправе подавать заявления о намерении участ-
вовать в аукционе по продаже права на заключение договора 
аренды земельного участка в течение 30 дней со дня опубли-
кования извещения.

Заявления о намерении участвовать в аукционе прини-
маются по адресу: город Ставрополь, проспект Карла Мар-
кса, дом 92.

Способ подачи заявлений о намерении участвовать в 
аукционе: лично на бумажном носителе.

Дата окончания приема заявлений о намерении участво-
вать в аукционе: 01.12.2022.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

27.10.2022               г. Ставрополь                 № 2292 

Об отказе в предоставлении разрешения на условно 
разрешенный вид использования земельного участка 
с кадастровым номером 26:12:021806:311 по адресу: 
Российская Федерация, Ставропольский край, город 
Ставрополь, дачное некоммерческое товарищество 
«Оптрон-1», земельный участок № 396 

В соответствии со статьей 39 Градостроительного кодек-
са Российской Федерации, Положением о порядке органи-
зации и проведения общественных обсуждений, публичных 
слушаний по вопросам градостроительной деятельности 
на территории муниципального образования города Став-
рополя Ставропольского края, утвержденным решением 
Ставропольской городской Думы от 25 июля 2018 г. № 251, 
Правилами землепользования и застройки муниципально-
го образования города Ставрополя Ставропольского края, 
утвержденными постановлением администрации города 
Ставрополя от 15.10.2021 № 2342 (статья 42. Ж-4. Зона са-
доводческих, огороднических некоммерческих объединений 
граждан), заключением от 21.09.2022 о результатах обще-

ственных обсуждений, проведенных комиссией по земле-
пользованию и застройке города Ставрополя, рекоменда-
цией главе города Ставрополя об отказе в предоставлении 
разрешения на условно разрешенный вид использования зе-
мельного участка с кадастровым номером 26:12:021806:311 
по адресу: Российская Федерация, Ставропольский край, 
город Ставрополь, дачное некоммерческое товарищество 
«Оптрон-1», земельный участок № 396 

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Отказать в предоставлении разрешения на условно 

разрешенный вид использования земельного участка с ка-
дастровым номером 26:12:021806:311 площадью 717 кв.м 
по адресу: Российская Федерация, Ставропольский край, 
город Ставрополь, дачное некоммерческое товарищество 
«Оптрон-1», земельный участок № 396 – «склады».

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Ве-
черний Ставрополь» и разместить на официальном сайте 
администрации города Ставрополя в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

27.10.2022 г.                     Ставрополь                       № 2293 

Об отказе в предоставлении разрешения на условно 
разрешенный вид использования земельного участка 
с кадастровым номером 26:12:020601:796 по адресу: 
Российская Федерация, Ставропольский край, город 
Ставрополь, в районе жилого дома № 4а по улице По-
четной, в квартале 448 

В соответствии со статьей 39 Градостроительного кодек-
са Российской Федерации, Положением о порядке органи-
зации и проведения общественных обсуждений, публичных 
слушаний по вопросам градостроительной деятельности 
на территории муниципального образования города Став-
рополя Ставропольского края, утвержденным решением 
Ставропольской городской Думы от 25 июля 2018 г. № 251, 
Правилами землепользования и застройки муниципально-
го образования города Ставрополя Ставропольского края, 
утвержденными постановлением администрации города 
Ставрополя от 15.10.2021 № 2342 (статья 53. ИТ-3. Зона объ-
ектов улично-дорожной сети), заключением от 13.10.2022 о 
результатах общественных обсуждений, проведенных ко-
миссией по землепользованию и застройке города Ставро-
поля, рекомендацией главе города Ставрополя об отказе в 
предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 
использования земельного участка с кадастровым номером 
26:12:020601:796 по адресу: Ставропольский край, город 
Ставрополь, в районе жилого дома № 4а по улице Почетной, 
в квартале 448 

 ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Отказать в предоставлении разрешения на условно 

разрешенный вид использования земельного участка с ка-
дастровым номером 26:12:020601:796 площадью 231 кв.м 
по адресу: Российская Федерация, Ставропольский край, 
город Ставрополь, в районе жилого дома № 4а по улице По-

четной, в квартале 448 – «эксплуатация капитального строе-
ния для хранения автотранспорта».

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Ве-
черний Ставрополь» и разместить на официальном сайте 
администрации города Ставрополя в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

27.10.2022                     г. Ставрополь                          № 2295 

О предоставлении разрешения на условно разре-
шенный вид использования земельного участка по ад-
ресу: Российская Федерация, Ставропольский край, 
город Ставрополь, улица Серова, 468/3 

В соответствии со статьей 39 Градостроительного кодек-
са Российской Федерации, Положением о порядке органи-
зации и проведения общественных обсуждений, публичных 
слушаний по вопросам градостроительной деятельности 
на территории муниципального образования города Став-
рополя Ставропольского края, утвержденным решением 
Ставропольской городской Думы от 25 июля 2018 г. № 251, 
Правилами землепользования и застройки муниципального 
образования города Ставрополя Ставропольского края, ут-
вержденными постановлением администрации города Став-
рополя от 15.10.2021 № 2342 (статья 37. Ж-1. Зона застройки 
среднеэтажными жилыми домами (от 5 до 8 этажей, включая 
мансардный), заключением от 13.10.2022 о результатах об-
щественных обсуждений, проведенных комиссией по земле-
пользованию и застройке города Ставрополя, рекомендаци-
ей главе города Ставрополя о предоставлении разрешения 
на условно разрешенный вид использования земельного 
участка с кадастровым номером 26:12:031002:523 по адре-
су: Ставропольский край, город Ставрополь, улица Серова, 
468/3, информационными сообщениями в газете «Вечерний 
Ставрополь» от 24.09.2022 № 147, от 15.10.2022 № 159 

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Предоставить разрешение на условно разрешенный 

вид использования земельного участка с кадастровым номе-
ром 26:12:031002:523 площадью 6153 кв.м по адресу: Рос-
сийская Федерация, Ставропольский край, город Ставро-
поль, улица Серова, 468/3 – «многоэтажная жилая застройка 
(высотная застройка)».

2. Соблюдать ограничения использования объектов не-
движимости и осуществления деятельности, установленные 
приказом Федерального агентства воздушного транспорта 
от 03 декабря 2020 г. № 1464-П «Об установлении приаэро-
дромной территории аэродрома Ставрополь (Шпаковское)» 
в границах приаэродромной территории (подзона 3 сектор 
3, подзона 4 сектор 31, подзоны 5, 6).

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Ве-
черний Ставрополь» и разместить на официальном сайте 
администрации города Ставрополя в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

официальное опубликование

информбюро

Соцконтракт помогает 
открывать свое дело
Администрация города вновь рассказывает об удачных 
примерах данной меры поддержки.

Дизайнер по образованию, Наталья Затонская с по-
мощью соцконтракта начала изготавливать сувениры из 
дерева. Раньше она создавала макеты для других произ-
водителей. Благодаря помощи властей девушка смогла 
приобрести станок для резки и гравировки. Теперь она ра-
ботает на себя. Подставки для телефонов, сумки, блокно-
ты, ежедневники, органайзеры из фанеры и кожи Наталья 
представляет своим покупателям на маркетплейсах.

Денис Дегтярев оформился как самозанятый и напра-
вил соцконтракт на приобретение инструментов – шуро-
повертов, болгарки, ножниц по металлу и другого. Сейчас 
мастер оказывает услуги по реставрации и строительству 
кровли. Мужчина сообщает, что заключить соцконтракт 
очень просто. Перед тем как подать необходимые доку-
менты в комитет труда и социальной защиты населения 
администрации Ставрополя, он предварительно сделал 
смету по необходимому инструменту и даже нашел не-
сколько будущих клиентов. После соцконтракта бизнес 
быстро стал развиваться.

За счет государственной меры поддержки Анна Мо-
дестова смогла открыть кабинет детского развивающего 
педагога и уже успешно работает около года. Денежные 
выплаты она направила на аренду помещения, приобре-
тение мебели и оборудования, а также на обучающий ма-
териал. В кабинет приходят дети от года до подросткового 
возраста. Здесь в игровой форме они учатся логическому 
мышлению, различным навыкам и умениям, развивают 
моторику и память.

«С начала года 520 горожан заключили соцконтракт на 
развитие и открытие своего дела, поиск работы, ведение 
личного подсобного хозяйства и для выхода из трудной 
жизненной ситуации. Сообщу, что самым популярным ос-
тается направление для бизнесменов. Более 300 предпри-
нимателей и самозанятых воспользовались данной мерой 
поддержки», – отметил мэр Ставрополя Иван Ульянченко.

Предпринимателям выплатят 
субсидии на частичное 
возмещение затрат
В мэрии на заседании координационного совета по раз-
витию малого и среднего бизнеса предприниматели 
презентовали товары и услуги. 

Члены комиссии принимали решение о поддержке про-
ектов.

– Несмотря на сложившуюся ситуацию, экономика го-
рода продолжает развиваться. Несомненным доказатель-
ством этого служит стремление бизнеса к расширению 
своей деятельности, штата сотрудников, ассортимента 
продукции. И мы им поможем. В этот раз одобрено три-
надцать заявок ставропольских предпринимателей на 
получение финансовой поддержки муниципалитета на об-
щую сумму 4 миллиона рублей. Первые транши пройдут 
уже в ближайшие две недели, – поделился результатами 
глава города Иван Ульянченко. 

В муниципалитете пояснили, что предварительно все 
заявители прошли оценку экономической и бюджетной 
эффективности и социальной значимости. В итоге на по-

лучение финансовой поддержки были определены заявки 
в сфере образования детей, производства трикотажных 
изделий, вязаной одежды, полиграфической продукции, 
ориентированные на импортозамещение производители 
автотранспортных прицепов и электрического оборудо-
вания.

Ранее в Ставрополе стартовал прием документации от 
представителей бизнеса на частичное возмещение затрат 
в приоритетных сферах деятельности. В администрацию 
поступило уже двадцать заявок.

Горожане активно 
помогают мобилизованным 
ставропольцам
Оказать поддержку нашим бойцам готовы не только 
предприятия и предпринимательское сообщество Став-
рополя, но и сами жители.

Муниципалитет буквально каждый день принимает 
звонки с предложением помощи призванным на службу 
парням. Значительное количество горожан желают внести 
свою лепту и обеспечить военнослужащих всем необходи-
мым, рассказали в администрации города. Один из при-
меров – Татьяна Егорова. 

Многодетная мама на свои средства купила матери-
ал и сшила 117 балаклав. Помимо этого, она приобрела 
чай, кофе и сладости для того, чтобы передать их моби-
лизованным ребятам. Но и это не все, вместе с соседя-
ми в многоэтажке по проспекту Кулакова, 47/1, женщина 
организовала сбор денег, благодаря чему были куплены 
150 пар носков из натуральной овчины. А неравнодушные 
жильцы многоквартирного дома по улице Дзержинского, 
159, совместными усилиями приобрели для военнослужа-
щих теплые носки.

В Ставропольской общественной организации «Доброе 
сердце» открыли прием старых пальто, шинелей и других 
шерстяных изделий. Из них активисты шьют стельки для 
обуви и отправляют их на передовую. 

Более сотни шерстяных пар носков и шапок, связанных 
руками жительниц Ставрополя, переданы в Ставрополь-
скую городскую общественную организацию ветеранов 
войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных 
органов для отправки бойцам.

В городе на базе Ставропольского местного отделения 
партии «Единая Россия» по адресу: улица Комсомольская, 
120, развернут пункт сбора помощи от населения. Инфор-
мацию можно получить по телефону 26-23-44.

Все собранное – вещи, продукты – от жителей краевой 
столицы мобилизованные ребята уже получили с очеред-
ной, шестой по счету партией груза, который на днях был 
отправлен из Ставрополя. Мэр Иван Ульянченко расска-
зал, что в посылках передали и детские письма с теплыми 
словами.

В Ставрополе до 20 декабря 
идёт IV сезон эко-конкурса 
«Крышечки. Макулатура. 
Батарейки»
По заверениям организаторов Центра развития рацио-
нального распределения отходов и администрации го-
рода, участников ждет что-то новое.

Организаторы оценили масштабы и готовы проводить 
сбор одежды и ветоши прямо в учебных заведениях, учас-
твующих в экосостязании. Это вузы и ссузы, школы в Став-
рополе и Михайловске, учебные заведения Труновского и 
Шпаковского округов.

Заявку на участие учебное заведение может подать в 
личные сообщения группы «Три Центра». В июне 2022 года 
в рамках экологического конкурса студенты Ставрополья 
собрали около 250 кг батареек, пластиковых крышек и ма-
кулатуры. Всем образовательным организациям, участво-
вавшим в конкурсе, предоставили контейнеры для разде-
льного сбора фракций.

За активное развитие системы раздельного сбора му-
сора в учебных заведениях самых активных студентов на-
градили. После каждого сезона вторсырье уходит на пе-
реработку, некоторые фракции безопасно утилизируют.

В городе высадили около 
600 молодых деревьев
Очередная акция по озеленению краевого центра состо-
ялась во всех трех районах Ставрополя. 

Активисты сажали клены, дубы, липы, березы, рябины. 
«Об озеленении своих дворов и внутриквартальных 

территорий просили жители многоквартирных домов. 
Погода для посадки подходящая. Поэтому активисты и 
неравнодушные жители вместе с сотрудниками районных 
администраций вышли в свои дворы и высадили порядка 
600 деревьев», – рассказал глава Ставрополя Иван Ульян-
ченко.

Молодые деревца появляются в том числе на месте 
старых, отживших свое и погибших деревьев. Уже весной 
они будут радовать горожан яркой зеленью.



7№ 168, 1 НОЯБРЯ 2022 г.

Ютуб

спортинформ

Уступили в Казани
Спортсменки клуба из краевой столицы «Ставрополь-
чанка-СКФУ» в очередном матче чемпионата страны 
в женской суперлиге – втором по значимости турнире 
отечественного женского баскетбола – встретились в 
столице Татарстана городе Казани с командой «Каза-
ночка». 

Противостояние прошло в очень упорной борьбе. В 
стартовой четверти лучшими были наши девушки, одна-
ко к финальной сирене хозяйкам всё же удалось склонить 
чашу весов в свою пользу и победить со счётом 63:49.

Матч четвёртого тура кругового турнира Суперлиги 
между ногинским «Спартаком» и «Ставропольчанкой-
СКФУ», который должен был состояться в субботу, 22 ок-
тября, был перенесён. Новая дата проведения встречи – 
9 января, причём игра состоится на домашнем паркете 
команды из краевой столицы. В настоящее время «Став-
ропольчанка-СКФУ» продолжает готовиться к матчу со 
столичным коллективом «Руна», который пройдёт 2 нояб-
ря в Москве.

Стоит напомнить, что в чемпионате страны в женской 
Суперлиге принимают участие двенадцать команд. Помимо 
ставропольского края, они представляют Москву, Подмос-
ковье, Санкт-Петербург, Татарстан, Курскую, Вологодскую, 
Ростовскую, Свердловскую и Ивановскую области.

футбол: 
чемпионат России – Премьер-лига

ПОЛОВИНА ТУРНИРА ПОЗАДИ
Участники чемпионата России по футболу добрались до 
экватора турнирной дистанции. Пятнадцатый тур, прямо 
скажем, не получился богатым на яркие матчи, но инте-
ресных событий в нём всё равно было предостаточно. 

«Зенит» в центральной игре вырвал победу в Краснода-
ре. Петербуржцы прошли первый круг без поражений. До 
нынешнего момента только трём командам в истории чем-
пионата России удавалось добиться подобного достижения. 
Ближайшие преследователи команды Семака также удачно 
провели свои матчи. «Спартак» в дерби одолел «Торпедо», 
ЦСКА в ещё одном противостоянии московских клубов взял 
верх над «Локомотивом», а «Ростов» добыл волевую победу 
в Грозном. На пятой позиции первый круг закончило «Ди-
намо». Бело-голубые одержали третью победу подряд в 
чемпионате, «отгрузив» шесть голов в ворота «Химок». По-
жалуй, самый драматичный матч тура состоялся в Самаре, 
где «Крылья Советов» одержали волевую победу над «Пари 
НН», забив два мяча в компенсированное время ко второму 
тайму. Очередной феерический перфоманс в родных сте-
нах выдал «Оренбург», разгромивший «Факел». Воронежцы 
потерпели первое поражение в РПЛ при Пятибратове. На-
конец, победная серия «Урала» прервалась в Сочи. Игра на 
«Фиште» закончилась яркой ничьей.

ЖИЗНЬ ИЗМЕНЧИВА. 
ВМЕСТО ПРЕВЬЮ
В этом сезоне «Динамо» чаще 

всего играло с клубом из Ново-

российска. Было два матча: по 

одному в Кубке и чемпионате. В 

обеих встречах победу одержал 

«Черноморец». Причем каждый 

раз решающий мяч в ворота «си-

не-бело-золотых» залетал от Ан-

тона Антонова. 

Последняя игра между кол-

лективами была как раз в Кубке 

России 14 сентября. Казалось, 

что времени прошло всего ни-

чего – 1,5 месяца. Но и за этот 

период возможны колоссальные 

изменения. Дело в том, что еще 

в начале осени в новороссийс-

кий клуб вернулся старый парт-

нер команды – Группа компаний 

«Дело». Данная фирма является 

ключевым спонсором российско-

го гандбола. Понятно, что такая 

бизнес-структура не будет прос-

то так приходить в самую низшую 

профессиональную футбольную 

лигу. Цель одна – вернуть «Чер-

номорец» в элитные турниры в 

кратчайшие сроки. Уже в этом се-

зоне руководство планирует вый-

ти в ФНЛ, учитывая, что клуб до 

покупки шел достаточно высоко. 

Для достижения поставленных 

задач был назначен новый глав-

ный тренер. Им стал прослав-

ленный футболист Константин 

Зырянов, для которого подоб-

ная работа с профессиональным 

коллективом стала первой в ка-

рьере. Ранее бронзовый призер 

чемпионата Европы возглавлял 

молодежные коллективы. Конеч-

но, назначение носило не только 

игровой характер, но и имидже-

вый. 

Однако Зырянов сразу стал на 

деле доказывать правильность 

выбора руководства. 4 октября 

Константин Георгиевич стал ру-

левым «Черноморца». Уже че-

рез несколько дней была добыта 

трудная победа со счетом 0:1 над 

«Аланией». Зато потом все пош-

ло как по маслу. 6:1 и 3:1 были 

повержены «Дружба» и «Машук-

КМВ» соответственно. Но самое 

главное – у команды изменился 

футбол. Игроки стали больше 

прессинговать, быстрее пере-

мещать мяч в атаке, высоко за-

щищаться и проводить красивые 

комбинации. Поэтому в Ставро-

поль «моряки» ехали с верой в 

успех.

МЕСТО КЛУБ И В Н П М ОЧКИ

1 Чайка 15 11 3 1 23-3 36

2 Черноморец 15 11 3 1 34-11 36

3 Ротор 15 9 3 3 32-14 30

4 Биолог-Новокубанск 15 8 4 3 21-13 28

5 Кубань-Холдинг 15 9 1 5 24-19 28

6 Спартак-Нальчик 15 6 4 5 28-22 22

7 Форте 15 5 7 3 19-15 22

8 СКА 15 5 5 5 14-15 20

9 Дружба 15 4 3 8 15-22 15

10 Динамо Ставрополь 15 2 7 6 16-24 13

11 Машук-КМВ 15 3 4 8 16-26 13

12 Алания-2 15 2 4 9 13-30 10

13 Легион 15 2 4 9 14-28 10

14 Ессентуки 15 1 2 12 5-32 5

ПЕРВЫЙ ТАЙМ, 
или КАК АУТЫ МОГУТ 
ПОМОЧЬ ПОБЕДИТЬ
Перейдем сразу к составам ко-

манд. Отметим, что оба тренера 

выбрали классическую схему 4-3-

3, которая позволяет максимально 

широко использовать пространс-

тво поля во время атаки, активно 

задействовав фланги.

«Динамо»: Зернаев, Вагабов, 

Ярцев, Рогочий, Гайдаров, Пучков, 

Кобесов, Болгов(к), Суанов, Кура-

чинов, Бигулаев.

«Черноморец»: Фролкин, Га-

раев, Хагур, Крюков, Гречкин, Па-

намарев, Магомедов, Антонов, Бу-

дагян, Руденко, Шихбабаев.

Активно, конечно, начали гости. 

Они создали пару опасных подхо-

дов уже в первые минуты матча. 

«Динамо» старалось выйти из-под 

прессинга, но через короткий пас 

это не получалось, а при выно-

сах борьбу в воздухе защитникам 

проигрывали ставропольские на-

падающие или же «второй мяч» 

вечно доставался «Черноморцу». 

Однако футбол – это игра, в кото-

рой есть большая доля везения и 

случайности. На 9-й минуте матча 

вратарь «Динамо» просто вынес 

мяч от своих ворот. Впереди хозя-

евам удалось за него зацепиться. 

Руслан Суанов выиграл верх, Аль-

берт Курачинов отдал передачу на 

врывавшегося в штрафную Дэвида 

Бигулаева. Вингер «сине-бело-зо-

лотых» практически с правого угла 

вратарской нанес удар по воро-

там. Мяч полетел прямо в голки-

пера «Черноморца». Но так как это 

была первая вразумительная атака 

«Динамо», Даниил Фролкин подза-

мерз. Поэтому было неудивитель-

но, что он пропустил мяч под мыш-

кой. Так счет в матче был открыт. К 

слову, до этого динамовцы ни разу 

в сезоне не забивали в первые ми-

нуты. И это сыграло с хозяевами 

злую шутку.

Опытный Зырянов сразу по-

нял, что такое раннее взятие во-

рот может поломать план на игру. 

Поэтому Константин Георгиевич 

сразу вышел к кромке поля, став 

в ручном режиме руководить сво-

ими игроками. Видя гнев свое-

го наставника, гости бросились 

отыгрываться. Пару раз отличные 

спасения делал Зернаев. Стало 

ясно: скоро «Черноморец» забьет, 

и у голкипера «Динамо» будет 

много работы. Предчувствие не 

обмануло. На 14-й минуте матча 

капитан «моряков» Виктор Гара-

ев очень грамотно выбросил аут с 

центра поля так, что создал в ата-

ке свободное пространство. Его 

одноклубники быстро с помощью 

передач доставили мяч Антону Ан-

тонову, который с линии штрафной 

нанес удар по воротам. Зернаев 

отбил мяч, но тот отлетел точно в 

ногу защитнику «Динамо» Богдану 

Рогочему, от которого и залетел в 

сетку. Счет стал равным. Справед-

ливости ради скажем, что если бы 

не Рогочий, то гол забил бы напа-

дающий гостей.

«Черноморец» не думал оста-

навливаться на достигнутом. Они 

понимали, что сейчас можно при-

бить «Динамо» и сделать резуль-

тат еще в первом тайме. Уже зна-

комый нам Гараев на 20-й минуте 

матча делает прострел с правого 

полуфланга в район вратарской. 

Здесь на опережении отлично иг-

рает Владислав Руденко, который 

переправляет мяч в ворота. К про-

пущенному голу «сине-бело-золо-

тым» добавилась травма Зернаева, 

который получил в данном эпизоде 

повреждение после столкновения 

со своим товарищем по команде. 

В результате голкипер хозяев был 

заменен. Позже выяснится, что у 

него вывих правого предплечья. 

Был наложен гипс.

На этом несчастья «Динамо» не 

закончились. Высокая линия за-

щиты «Черноморца» заставляла 

низко садиться нападающих хо-

зяев, тем самым уходя в глубокую 

оборону. Гараев на 30-й минуте 

вновь великолепно бросает аут. 

Мяч пролетает тридцать метров 

и оказывается в ногах у Антонова, 

который расположился на углу чу-

жой вратарской. Пробить у него 

не получается, но зато он отдает 

точную передачу на набегавшего 

по центру Юрия Будагяна, который 

с одиннадцати метров расстрели-

вает ворота Александра Дьячкова. 

Счет стал 1:3. Казалось, что аут 

– это такая формальность, из ко-

торой нельзя извлечь выгоду. Но 

гости забили два мяча благодаря 

этому действию. К слову, в англий-

ском «Ливерпуле» Юргена Клоппа 

есть специальный тренер, который 

занимается стандартами из аутов. 

Приятно, что Зырянов следит за 

новыми тенденциями. 

«Динамовцы» постарались из-

менить ход встречи, понимая, что 

негоже так играть перед своими 

болельщикам. В концовке первого 

тайма им удалось провести пару 

атак. После углового уже в добав-

ленное арбитром время Суанов су-

мел продраться по правому флангу 

до лицевой линии, оттуда зайдя в 

штрафную. К слову, Гараев бы уже 

давно прострелил, создав опас-

ный момент, а не идя в авантюру, 

где шанс достичь успеха низкий. 

Но наш Руслан сумел дойти до вра-

тарской, откуда отдал передачу на 

Бигулаева. Вингер отправил мяч 

в ворота, но судья зафиксировал 

офсайд. В итоге первая половина 

встречи закончилась со счетом 1:3 

в пользу гостей.

ВТОРОЙ ТАЙМ
По факту игра была уже сдела-

на. «Черноморец» не упустил бы 

такое преимущество. Поэтому Зы-

рянов решил поэкспериментиро-

вать с составом. Вместо Максима 

Крюкова на поле вышел Никита 

Климов. Это позволило гостям 

перейти на гибридную схему. При 

атаке они играли в 3-4-3, а при 

обороне – 4-3-3. Крюков выдвигал-

ся при владении мячом достаточно 

высоко, тем самым создавая пре-

имущество на правом фланге ата-

ки. Чтобы нивелировать численное 

превосходство, «динамовцы» ого-

ляли центр поля, где появлялись 

свободные пространства. Поэто-

му «Черноморец» мог спокойно, 

не взвинчивая скорости, угрожать 

воротам соперника. Подобная гиб-

ридная схема очень популярна в 

топ-5 чемпионатах Европы. Хоро-

шо, что Зырянов пытается подоб-

ное применять в ФНЛ-2. 

Стало очевидно, что гости пол-

ностью контролируют игру. Если 

нужно было бы, они взвинтили бы 

скорость. «Динамо» старалось что-

то предпринять в атаке, но ничего 

внятного из этого не выходило. К 

тому же травму получил Курачинов. 

На 70-й минуте матча Дмитрий 

Кобесов около чужой лицевой ли-

нии зачем-то бьет шипами по ноге 

Антонова. Пару секунд до этого 

«динамовец» шел в опасный подкат, 

который судья проигнорировал. 

Нельзя так играть, имея желтую 

карточку. В итоге второй «горчич-

ник» и удаление. Но на этом парад 

красных не кончился. Уже через 10 

минут Богдан Рогочий возле своей 

штрафной, падая, зацепил шипа-

ми сзади по голеностопу игрока 

соперника. Это не позволило фут-

болисту гостей выйти один на один 

с голкипером. Рогочий сыграл так, 

возможно, не специально, но судья 

показал ему прямую красную кар-

точку.

Численное преимущество в два 

игрока, конечно, сказалось. Зикру-

ла Магомедов и Степан Костюков 

на 86-й и 90-й минуте соответс-

твенно забивают еще по одному 

мячу. Таким образом, «Черномо-

рец» одерживает уверенную раз-

громную победу со счетом 1:5. 

«Динамо» же продолжает падение. 

Остается только верить в команду! 

Следующая календарная игра, она 

же и домашняя, пройдет 4 ноября. 

В День народного единства состо-

ится краевое дерби против «Машу-

ка». Где, как не здесь, одерживать 

первую победу на своем поле!

 Геннадий КРИШТОФОРОВ.
Фото 

ПФК «Динамо Ставрополь».

Все нормально. Падаю!Все нормально. Падаю!
В Ставрополе начался второй круг футбольного турнира ФНЛ-2, чемпи-
онат перевалил за экватор. Однако домашней победы от местного «Ди-
намо» болельщики так и не видели. Была только лишь «виктория» на 
первой стадии Кубка России против любительского клуба «Армавир». 
На этот раз в ФНЛ-2 в гости пожаловал один из лидеров турнира «Чер-
номорец». Шансы на успех в данном матче были близки к нулю.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА ПОСЛЕ 15-го ТУРА

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА РПЛ ПОСЛЕ 15-го ТУРА

М  КЛУБ И В Н П МЯЧИ ОЧКИ

1  Зенит 15 12 3 0 44-5 39

2  Спартак 15 10 2 3 37-16 32

3  ЦСКА 15 8 5 2 29-15 29

4  Ростов 15 8 5 2 27-21 29

5  Динамо 15 7 5 3 30-18 26

6  Краснодар 15 7 3 5 27-21 24

7  Ахмат 15 7 2 6 23-23 23

8  Оренбург 15 7 1 7 28-34 22

9  Сочи 15 6 3 6 24-31 21

10  Урал 15 5 2 8 17-26 17

11  Крылья Советов 15 4 5 6 17-22 17

12  Пари НН 15 3 4 8 18-27 13

13  Факел 15 1 9 5 18-28 12

14  Локомотив 15 3 3 9 17-30 12

15  Химки 15 2 3 10 14-34 9

16  Торпедо 15 1 3 11 7-26 6

Результаты матчей 15-го тура: Оренбург – Факел – 4:1, 

Динамо – Химки – 6:1, Локомотив – ЦСКА – 0:1, Сочи – Урал 

– 2:2, Крылья Советов – Пари НН – 2:1, Спартак – Торпедо – 

1:0, Краснодар – Зенит – 0:1.

футбол: ФНЛ-2
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1 1 НОЯБРЯ, ВТОРНИК НОЯБРЯ, ВТОРНИК 
Облачно с прояснениями. Температура 0...+6Облачно с прояснениями. Температура 0...+6ооС, ветер С, ветер 
переменный 4...8 м/с, давление 715...719 мм рт.ст.переменный 4...8 м/с, давление 715...719 мм рт.ст.

2 2 НОЯБРЯ, СРЕДА НОЯБРЯ, СРЕДА 
Облачно с прояснениями. Температура 0...+8Облачно с прояснениями. Температура 0...+8ооС, ветер западный 4...8 м/с, С, ветер западный 4...8 м/с, 
давление 719 мм рт.ст.давление 719 мм рт.ст.

Использованы данные сайта Использованы данные сайта gismeteo.rugismeteo.ru

Реклама

Реклама

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. По горизонтали: Отечество. Кинокамера. Порог. Узел. Сопрано. Бак. Лось. Плутон. Часы. Олифа. Акциз. 
Сбор. Воротила. Сцена. Инок. Клетка. По вертикали: Капсюль. Лассо. Тюнер. Сухоцвет. Ость. Лион. Чикаго. Призрак. Пазл. Сумбур. 
Участие. Забота. Бинт. Вербена. Осколок. Локоны. Рака.

Реклама

частные объявления
УСЛУГИ

АНТЕННЫ. ТЕЛЕРЕМОНТ. 
Тел. 8-962-453-91-12.                                     597

АВАРИЙКА. ЭЛЕКТРИК. 
Тел. 8-928-321-73-67.                                    597

РЕСТАВРАЦИЯ МЯГКОЙ МЕБЕЛИ. 
Тел. 8-968-271-51-71.                                          596

ПОСЕТИТЕ НАШ САЙТ

vechorka.ru

Жителей и гостей Ставрополя 
пригласили в «Ночь искусств» 
сделать себе куклу-оберег
С 18 до 23 часов 4 ноября можно посетить залы краевого му-
зея изобразительных искусств на ул. Дзержинского, 115-119, 
и проспекте Карла Маркса, 76.

ПРОГРАММА ВСЕРОССИЙСКОЙ АКЦИИ 
«НОЧЬ ИСКУССТВ - 2022», УЛ. ДЗЕРЖИНСКОГО, 115-119, 

БОЛЬШОЙ ЗАЛ, ЭКСПОЗИЦИЯ «ЖИВОПИСНАЯ 
РОССИЯ-2022. ИСКУССТВО МОЛОДЫХ»

18.00-19.00
Открытие, видеопоказы: «Мы все живем в России», «День 

народного единства. История праздника». Поэтический мара-
фон «Навеки с Россией» – стихи о любви к Родине Александра 
Пушкина, Михаила Лермонтова, Сергея Есенина, Александра 
Блока, Владимира Маяковского читает поэт, чтец, член «Гиль-
дии вольных художников» Данил Рындин. 

19.00-19.45
В исполнении солистов вокального ансамбля «45 парал-

лель» учреждения культуры «АККОРД» прозвучат песни о Рос-
сии. «Открытый микрофон» в рамках Поэтического марафона 
«Навеки с Россией».

20.00-22.00
Мастер-класс по созданию комикса «Комикс+фейс» ху-

дожника-комиксиста, одного из основателей «Гильдии воль-
ных художников» Дениса Кобзева. Мастер-класс по лепке 
безгончарной кружки художника-керамиста «Гильдии вольных 
художников» Лилии Жуковой.

18.00-23.00
«Портретные зарисовки» – художник-график Сергей Бобы-

лев рисует портреты посетителей музея.
21.00-22.30
Встреча-дискуссия на тему «Что такое творческая индиви-

дуальность?», ведущий – член Ставропольского краевого от-
деления ВТОО «Союз художников России», руководитель объ-
единения художников Юга России «Колесо» Олег Калайтанов.

22.00-23.00
Свободное посещение «Живописная России - 2022». 

Искусство молодых», ул. Дзержинского, 115-119, Узкий зал, 
экспозиция «Мир народного искусства».

19.00-21.00
Художник-прикладник, педагог СКХУ  Евгения Васильева 

проведет мастер-класс по изготовлению народной хоровод-
ной игрушки – зайчика-оберега.

19.00-20.00
Творческая мастерская – рисунок по теме «Народные про-

мыслы».
20.00-21.00
Рисуем сами – гостей музея ждут раскраски с мотивами 

народных костюмов жителей России.
21.00-22.30
Творческая мастерская – лепка по теме «Народные про-

мыслы». Видеопоказы сюжетов «Год народного искусства», 
«Народные промыслы регионов России».

Ул. Дзержинского, 115-119, Комплекс фондохранения, экс-
позиция «Живописная Россия - 2022. Искусство молодых».

18.30-22.30
Экскурсия по открытой экспозиции фондохранения. Рас-

сказы хранителей коллекций – интересные факты о музейных 

предметах. Выставка подлинных произведений иконопи-
си XVIII - XIX вв. из собрания музея.

Просмотр видеосюжетов «Богородица – защитница Руси»; 
«Житие и память Святого Благоверного Александра Невского»;
«Петр I. К 350-летию со дня рождения».

Пр. Карла Маркса, 76, Большой зал, экспозиция «В поисках 
истины».

18.00-19.00 
Представление видеосюжета «День народного единства. 

История праздника», знакомство с выставкой «В поисках ис-
тины».

19.00-19.40
Выступление бардов из клуба авторской песни «Этюд».
20.00-21.30
Лекция «Как молодым художникам добиться успеха в сов-

ременном арт-мире Ставрополя?» – ведущий Алексей Скор-
няков художник, сооснователь творческого объединения 
«Гильдия вольных художников».

21.30-22.30
Видеофестиваль «Казаки-некрасовцы» в двух частях. Пос-

тоянная экспозиция «Казаки-некрасовцы Ставрополья. Исто-
рия. Религия. Уклад жизни».

19.00-22.00
«Некрасовские сказки» – беседы с зарисовками сюжетов 

сказок + экскурсия.
18.00-22.00
Творческая мастерская по созданию тряпичной куклы-

мотанки (облегченный вариант некрасовской куклы). Как го-
ворят старожилы, оберег кукла-мотанка в старину считался 
мощным защитником своего хозяина и его близких.

Телефоны для справок: 26-54-84, 25-73-68. 


